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蒲公英 老油條

閒話菲華文學史 發射洲際導彈說明什麼？
找了一個下午想找出王

禮溥老師寫的菲華文學史，
找不到就是找不到。

最 近 犬 子 僱 了 個 臨 時
工，修理「公英閣」書櫃，
這些書櫃靠在牆壁上，已將
近五十多年了，書太重，壓

得書櫃上的玻璃打不開，書櫃修好了，我的
藏書也搞亂了。相信那部王禮溥老師的大作
是不會遺失的，工匠要我的中文書，有什麼
用，只是一時找不到，日後慢慢整理藏書一
定會再次出現的。

記得王禮溥老師那部菲華文學史，印
象所及好像頗為完整嚴謹。

要寫菲華文學史是一項吃力不討好的
活，是一個非常嚴肅的工作，不是僅憑記憶
就貿貿然而動筆。

今 天 （ 六 月 十 日 ） 我 的 《 話 說 「 詩
潮」》在商報《公英閣小札》見報，這篇拙
文介紹了《詩潮》這部云鶴編的詩集中的菲
華詩人，其中除了海韻不知道他或她的本
名。

其餘的都介紹了他們的本名，其中嵩
山鶴我錯以為是施能昭，嵩山鶴的本名是莊
季璇。

記 得 在 上 世 紀 中 期 ， 菲 華 有 三 鶴 二
曲，五位知名詩人。三鶴是云鶴，本名藍廷
駿，嵩山鶴是莊季璇，南山鶴是陳戰雄；二

曲是小夜曲與月曲了。小夜曲是莊垂明，月
曲了乃蔡景龍。《詩潮》中有劍鴻的詩作，
劍鴻本名黃劍鴻，令人想起另一位劍虹，也
是詩人，原名蘇劍虹，此劍鴻非彼劍虹。

菲 華 文 學 已 有 悠 長 的 歷 史 ， 要 怎 寫
呢？不是一般人可以寫出來的。

是按年代寫，還是按文種寫，好像詩
歌可以另外寫一部菲華詩歌的進化詩風格，
或是散文、小說，以傳統詩詞，文藝理論，
說起文藝理論，我還沒見過一部菲華寫作人
的文藝理論書籍。也許曾經有過，是我孤陋
寡聞而己。

至於那些寫作人，來菲一個短時期又
回國的寫作人，以及只住過一段很短的時間
後，在菲期間著作頗豐，能不能算是一位菲
華作家？

也許我提出來的問題根本不是什麼問
題，也許只要在菲律濱居住期間的作品及
其寫作人都可以算是菲華作家與菲華文學作
品。

我手頭有一些菲華創作，上世紀六十
年代辛墾文藝社的作品集，飛云文藝社的作
品集也有幾本，書架太亂一時找不到其他的
文藝社的專集，這些都是寫菲華文學史的資
料之一。

希望能有有學之士寫出一本完整的菲
華文學史，拭目以待之。
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美日和北約這幫孤群狗
黨，拉幫結派要來中國台海
南海週遭打群架的當下，再
來以色列不滿中國調停哈以
的衝突，也不同意停止對黎
巴嫩戰爭呼籲，更懷恨中國
以秉公正義提出巴勒斯有建

國的權利，所以故意轟炸接近聯合國派註
黎巴嫩維和中國部隊，如此目無法紀的醜
惡囂張行徑，再來中國要警告美國放置中
程導彈於菲律濱，逼得中國必須不得不展
示手中的核力量，耍耍掏出了一些自身家
底的本事，展示給世界看看……

這次中國軍方向世界通報特別是美日
兩國，中國將在九月廿五日八點四十四分
發射一顆落在公海洲際導彈，聲明發射目
的不針對任何特定國家，這次發射是續東
方—5。中國四十四年前再發射的洲際導
彈，許多專家都猜測是東方—41洲際導彈，
這次發射最諷刺的事是座落在韓國和日本
的美國薩迪雷達都沒有抓捕到從何發射地
點，直到後來由美軍方推測是從海南發
射……之前中國軍方一般射導彈都在本國
內蒙古等偏遠省份領空進行試驗，這次中
國選擇射向太平洋公海，是帶有不同尋常
意義的警告，其中最大意涵是要告訴美國
日本及歐洲，不要小看中國人，雖然只有
五百幾枚核彈頭，但中國是有能力在廿幾
分鐘像DSL快遞將核彈頭送到您家……

中國軍方發佈消息這次試射導彈是東
風31AG型而非比較新型東風41……東風
31AG是一種陸基公路機動型用三級固體推
進劑洲際彈道導彈，是一種超音速變軌可
攜帶多彈頭型號，射程12000公里……倘且

東風31AG已經裝備多年，經歷多次試射，
性能比較成熟，作為火箭軍44後首次進行
洲際導彈全射程試驗，是種隱要正確的選
擇.最關鍵是要確保此次發射萬無一失，在
國際人士眼皮底下只准成功不能失敗，避
免丟失中國人面子又不能起到警告囂張霸
道的老外和日本鬼子……

發射洲際導彈裝備體系，其中有重型
陸基井射，打擊精度高威力大，所以都成
為第一次核打擊兵器。再來是陸基機動車
上發射，其存較強，往往會成為第二波的
核打擊的兵器。另一種是海基核潛艇海底
潛射，它們各有各的潛在性能特徵.這一次
火箭軍向太平洋成功發射了東風31AG洲際
彈道導彈擊中夏威夷群島東南方2000公里外
指定目標。這種道彈總射程12000公里若火
箭軍從海南省向南發射可以抵達南極，若
向西發射可覆蓋整個歐洲大陸，若向東可
以覆蓋了美國西海岸所有重要城市。假如
從中國最東部的撫遠射出，也足夠覆蓋北
美洲全境，紐約和華盛頓也在打擊範圍，
這也明顯給美國一個警告……

這次中國火箭軍亮劍，霸道美國竟罕
見沒有發表對中國的任何「譴責」，也沒
有說出「危害地區安全」之類的屁話，反
而稱說，我們確實收到了中國關於發射洲
際彈道導彈測試的事前通報……由此可見
在這種弱肉強食的當下世界，告訴中國人
一個硬道理，只要自身的國力軍事科技經
濟夠強，將真理置於大炮射程內，當中國
人能在21分鐘將核彈頭用DHL快遞送到您紐
約家門口時，那時候就要看看誰的拳頭大
粒了……
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付玉成

一個中國人的菲律賓情結
大學的時候就想出國，

因 為 想 留 學 獲 取 更 多 的 知
識，但沒有錢考托福，只好
放 棄 了 ， 工 作 之 後 還 想 出
國，因為國外收入高，當時
的工資差異應該在8-10倍。

上學的時候，最想去的
地方是澳大利亞，因為昆士蘭有兩所學校採
礦專業很有名氣，畢業以後改行做了建築，
也就斷了這份心思。說巧不巧的是，工作後
的崗位正好是做海外業務，所以出國的火種
又被點燃，想去的地方有三個，一是香港，
二是美國，三是新加坡，最終選擇去了新加
坡。

到了新加坡後，看到同事們都在兼職
上新加坡國立大學和南洋理工大學的管理碩
士，我也動過心思，只不過不想再上碩士研
究生，因為自己在國內已經是研究生畢業，
再上加分不多。不巧的是，新加坡我只呆了
兩年半時間，主意還沒有拿定就被派到了菲
律賓，一晃八年過去了，業務遇到瓶頸，于
是就想充充電，選去選來就進了亞洲管理學
院，使本來不想學管理的我最終還是學了管
理。

亞洲管理學院在菲律賓算是比較嚴格
的學校，門檻高，難進也難出。2005年的
時候，光學費就是100萬比索，平均畢業通
過率只有不到60%，入學條件高，還需要考
GMAT，所以中國學生很少，除了公派定向
為亞行或世行培養專門人才之外，一般不作
為留學的首選。我們班當時是17人，分別來
自美國，印度，菲律賓和中國，最後畢業12
人，這在亞管算是畢業率比較高的了。

我是公派出國，到亞管理畢業時巳經
整整在海外干了十一年，本來想海外干個
三五年後就回去，沒想到出國後就沒有人
管了，2004年的時候我參加了公司內部招
聘，報名中建總公司科技部副總經理，沒
想到招聘最後不了了之。2008年我又參加了
國資委招聘，應聘中國機械進出口總公司
（CMEC） 副總經理，到最後關口六選一時
落選了，後來才知道：要想進步，必須個人
努力，高人指點，貴人提攜，三者缺一不
可，像我這種只有個人努力的，肯定就是抬
轎子。既然回不去了，那就準備帶家屬，我
給老婆聯繫了中正學院的工作，雖然一個國
內大學的副教授來菲律賓就業只能拿15000
比索的月工資，但為了團聚也算豁出去了，
難的是孩子的就學問題，國內初中的孩子到

菲律賓幾乎沒有辦法上學，孩子自己也不願
意放棄北京育英的學習環境，猶豫再三後，
我們只好放棄隨任，選擇了繼續兩地分居。
決定之後又過了七年，實在等不到有人提拔
自己，我決定辭職下海，先做房地產，再
做裝修施工，每年都在換單位，但總也沒
有離開國際業務。直到2017年，老東家又突
然想到了我，派我繼續來菲律賓服務，于
是我再一次代表央企開拓菲律賓市場。這時
候的我已經五十大幾的人了，完全是以一個
職業經理人的身份在工作，還自己墊資80萬
美元作為業務啟動。轉眼又是七年，退休已
經提上了日程，從此再也沒有想過要提拔的
事情，只是想把事情做好，談好的待遇兌現
到位。2022年開始我退居二線做了顧問，說
是顧問，其實無人過問，年輕人像過節一般
的慶祝自己獲得自由，怎麼也不希接望再有
人 「摻和」 ，接班人還沒有到位時就安排
我搬出辦公室 。這還是我親手創辦起來的
海外機構，多少有點像歷史上的某個故事，
叫我十分寒心。出于無聊，我便著手整理這
幾十年的工作，並開始寫些文學方面的東
西，沒有想到這一寫就成了菲華作協成員，
還做了《世界日報》專欄作家，不僅自己的
專著《國際工程縱橫談》（上、下冊）應時
而生，散文集《另眼看世界》也付梓出版，
自己也在痛失愛侶近三年之後重新成家並定
居，算是真正融入到了菲律賓社會。

回想自己海外三十年的生活與工作，
其實菲律賓不是最佳選擇，但卻是最終選
擇。當時的情形，我是有機會留在新加坡並
成為其公民的，但新加坡太過狹小，有呼吸
不暢的感覺，我喜歡自由自在，而且新加坡
規矩太多，只適合循規蹈矩的人。我也有機
會定居美國，因為孩子在美國留學後成家立
業，但我骨子裡面看不慣美國人的趾高氣
揚，他們總覺得自己高人一等，居高臨下的
對待別人；更不喜歡的是孩子的自私與啃
老，給兒子當孫子還不如自己當老子。我也
有機會回到中國，但中國對我來說已經陌
生，那個地方銅臭味太濃，人們變得俗不可
耐，況且廣場舞也不是我的特長。比來比
去，我還是覺得菲律賓最適合自己，雖然不
很完美，但這裡有好的氣候，有好的人文環
境，關鍵是這裡不用退休，可以一直幹到
八十多歲。人是一種群體動物，離群索居是
一件非常可怕的事情，不退休的日子甚是充
實與愜意，更適合于我這種閒不住的人。
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蘇麗莎

聆聽是最佳的靈修
聆聽確實可以被視為一

種有效的靈修方法，靈修強
調自己內在的平靜、理解和
成長，聆聽不僅是對外在聲
音的接受，更是對內在聲音
的覺察，以下是一些聆聽作
為靈修方法的具體好處：

（1）提升專注力；通過認真的聆聽可
以訓練自己專注於當下，這是許多靈修練習
的核心。

（2）增進理解力，聆聽他人，尤其是

用心聆聽能增強同理心和理解力，促進人際
關係的和諧。

（3）促進內在平靜，安靜的聆聽自然
的聲音，或者冥想中的的引導聲音可以幫助
心靈放鬆，達到內心的平靜。

（4）啟發內在智慧，聆聽自己的內心
聲音可以更好的瞭解自己，找到內心智慧和
答案。

因此聆聽不僅是一種交流的方式，更是
一種與自己、與他人、與自然連結的靈修練
習。

言少

全球撤僑行動 中東局勢嚴峻
當 國 慶 的 喜 慶 氛 圍 瀰

漫在中華大地之際，與此同
時，中國從黎巴嫩的撤僑行
動也在緊鑼密鼓地展開。9
月28日，因黎以邊境衝突升
級，黎巴嫩多地遭空襲，中
國 駐 黎 巴 嫩 大 使 館 發 佈 通

知，提醒在黎中國公民提高警惕，並盡快撤
離至安全地。隨後，中國政府組織撤僑行
動。本次撤僑分為兩批，第一批69名在黎巴
嫩中國公民及11名外籍家屬乘船前往塞浦路
斯，第二批146名在黎巴嫩中國公民及5名外
籍家屬乘坐包機返回北京。

美國國務院也在當地時間2日表示，美
方組織了一次撤僑行動，將100多名美國公
民及其親屬運出黎巴嫩。同時，俄羅斯、德
國、西班牙和荷蘭等已經開始從黎巴嫩撤
僑。

此外，澳大利亞、比利時、加拿大、
丹麥等國已要求在黎巴嫩的本國公民盡快離
開黎巴嫩，或正在安排交通工具從黎巴嫩撤
出本國公民。

通常情況下，撤僑行動極為謹慎，且
經過多方面的綜合評估。

此次從黎巴嫩撤僑，無疑表明中東局
勢已然逐步失控。

9月黎巴嫩通信設備爆炸後，黎以衝突
升級。以色列「定點清除」多名真主黨高
層，包括領導人納斯魯拉。以軍對黎巴嫩展
開「有限地面行動」並進行空襲。

同時，伊朗10月1日晚向以色列發射超
200枚導彈及法塔赫高超音速導彈。以方稱
這是「嚴重而危險的升級」並將回應。中東
局勢持續升溫，以色列先後襲擊也門胡塞武
裝、黎巴嫩真主黨、加沙地帶和敘利亞，與
多方交戰，戰事愈演愈烈。中東局勢正多點
蔓延，爆發全面戰爭風險逐步增高。

與中東地區的局勢相比，當前南海的

摩擦確實更像是「小打小鬧」。然而，我們
更應當以此為戒，戰爭所帶來的殘酷現實給
所有人敲響了沉重的警鐘。截至今日，俄烏
戰爭已致使百萬人傷亡。看看那些處於戰爭
狀態的國家，數百萬民眾流離失所、無家可
歸，每天都有無辜之人不幸慘死，社會通貨
膨脹嚴重，暴徒四處橫行，人們的生活看不
到一絲希望。

如果南海真的發生衝突，鑒於中國海
外的華僑大部分在東南亞各國，其中很多人
已在海外居住了三四代，若出現排華事件或
戰爭，在撤僑的情況下，華人華僑要如何選
擇？或許，我們永遠都不希望面對這個問
題，因為在戰爭之下，無論是誰都是輸家，
普通老百姓如此，旅居海外的僑胞更是如
此。

在筆者看來，中東局勢已然近乎不死
不休。在這一時代中，以色列憑借資金與科
技優勢能夠對中東各國進行圍堵，且目前佔
據優勢而頑強不倒。

然而，客觀來講，這幾個阿拉伯國家
儘管歷經長期的戰亂與政治動盪，然而受當
地宗教信仰和傳統家庭觀念的影響，其出生
率遠遠高於世界平均水平。中東地區的民族
和宗教關係極為複雜，高出生率促使各民族
和宗教群體的人口規模持續擴大。令人擔憂
的是，一些極端宗教組織可能會利用年輕人
比例高這一情況，煽動他們參與所謂的「聖
戰」等暴力活動。

這一代以色列或許佔據上風，但中國
有句古話叫「風水輪流轉」，那麼下一個時
代又會是怎樣的情形呢？這個世界又將會走
向何方？戰爭永遠不會帶來和平，只會埋下
仇恨與戰爭的種子，而世上最難消除的恰恰
是仇恨的種子。

筆者最後想說，南海很大，足夠容下
種種。但是最不應該埋下仇恨的種子和點燃
戰爭的星火。

香港仔

借助AI滅罪 健全相關法規
隨着AI（人工智能）時

代的來臨，給社會帶來前所
未有的機遇，同時也引發了
不少挑戰，尤其是在網絡安
全方面。警方因而加強與網
絡安全公司合作，新增「AI
密探」主動出擊，取得不俗

效果。各方應認真從中吸取經驗，未來在對
付科技v罪案，特別是面對大幅上升的網絡
詐騙，要盡量多借助科技手段自動滅罪，才
不致頭痛醫頭，疲於奔命。

AI技術不斷發展，除了為各界提供數
之不盡的好處之外，現實上亦被不法分子利
用進行更加複雜和精準的犯罪。例如，不法
分子用AI能極短時間內生成仿真度極高的釣
魚郵件，或模仿合法通訊，自動輕易竊取企
業或個人的隱秘資料，令攻擊更有效率及更
難偵測。本港警方今年首7個月，已經錄得
19,257宗科技罪案，較去年同期上升6%，當
中約八成為網上騙案，損失金額約為30.8億

元，上升26%。香港網絡安全事故協調中心
本月初亦表示，網絡犯罪利用AI針對本港網
絡釣魚、惡意軟件和殭屍網絡攻擊的趨勢
上升，今年第二季處理的網絡保安事故達
3,058宗，按季上升27%。過往，當局應對相
關罪案的策略相對保守被動，很大程度還依
賴各方保持警覺及傳統情報交換等網安合
作，在應對AI被不法分子「武器化」新趨勢
時，愈來愈力不從心。香港生產力促進局及
私隱專員公署最近的一項調查亦發現，73%
受訪企業在去年遭到網絡攻擊。當局實在很
有必要使用科技手段主動出擊。

事實上，現在犯案有自動化趨勢，與
之對抗理應也要更自動化。不過，AI被用於
滅罪，同樣本身也正成為攻擊目標，已有個
案顯示黑客有可能操控或篡改AI模型，以達
到不當目的。因此，本港仍需從速健全與AI 
相關的法規體系，加強與國際緊密合作，以
更有效監管AI的使用規範，這樣才能放心地
運用AI。


